

Cette chaîne s'allonge dans la suite des années d'un nombre infini d'anneaux d'or où figurent les successeurs des premiers missionnaires, les Pères Oblats et leurs dévoués Frères convers, qui se firent très souvent maîtres d'école; les Soeurs Grises, et la douzaine d'autres communautés religieuses de femmes répandues dans les provinces de l'Ouest, ont maintenu allumé, en dépit de nombreuses difficultés, le flambeau de la culture française et catholique; un nombreux clergé séculier dont le premier soin fut de placer une école à côté de l'église paroissiale; les Jésuites, pionniers de l'enseignement classique dans l'Ouest comme ils le furent à Québec, il y a trois siècles, et les Oblats leurs émules dans ce domaine comme dans celui des missions; quelques communautés de Frères poursuivant là-bas l'oeuvre d'éducation qu'ils font ici; les instituteurs et les institutrices laïques, nées dans l'Ouest ou dans la province de Québec, se consacrant à l'oeuvre modeste des petites écoles, suivant à travers la prairie les groupes de familles canadiennes-françaises qui vont y fonder une paroisse, réplique de celles que ces dernières quittèrent jadis sur les bords du Saint-Laurent; enfin les mailles maîtresses de cette chaîne admirable des éducateurs de l'Ouest, ce sont les vaillants évêques de langue française, Canadiens ou Français, qui, depuis le premier en date, Mgr Provencher (1822), ont établi la plupart des églises qui font aujourd'hui l'honneur des provinces de l'Ouest et conservé à la langue française le rôle d'honneur qu'elle a toujours joué dans ce pays depuis ses plus lointaines origines, au service de la Religion et de la Patrie.

Cette chaîne d'or que forment à titres divers les éducateurs de l'Ouest, est sertie de pierres précieuses qui en relèvent gracieusement le prix. Mères de famille de la Saskatchewan, de l'Alberta et du Manitoba, vous êtes ces pierres précieuses dont l'éclat se reflète dans vos regards, vous les premières éducatrices de cette belle et vaillante génération de Canadiens français qui marchent hardiment à la conquête des immenses territoires que découvrit naguère La Vérendrye.

C'est au foyer, Mesdames, que vous apprenez à vos enfants à parler et à prier en français; c'est grâce à votre douce et persuasive influence que les meilleures traditions du Canada français se conservent dans vos familles et vos paroisses.

Honneur à vous, Canadiennes de l'Ouest! Québec, berceau de notre race, maison familiale où vit toujours l'âme de la France qui nous a donné le jour, Québec dépose à vos pieds l'hommage de son admiration et de sa reconnaissance.

Educateurs et éducatrices de l'Ouest, s'il me fallait passer en revue tous les actes de courage et de dévouement qui marquent votre vie, je devrais écrire un livre d'or qui aurait pour épigraphe: "Ils montent la garde autour de nos traditions religieuses, littéraires et patriotiques; sentinelles vigilantes, ils